
如何思考與分析 

 

    同學們，大家想想我們為什麼要接受高等教育？對了，受高等教育最終的

目的就是要培養我們獨立分析和思考的能力，有了這個能力，我們才能看清問

題、解決問題，才不會人云亦云，盲目的跟隨。 

 

那麼，要怎麼才能學會「如何思考」、「如何分析」？多看書、多讀書，不

就好了嗎？讓我們進一步討論一下： 

 

⚫ 多看書可以嗎？------ 不能！要不斷練習。 

 

找一些諸如《如何思考》、《邏緝思維》這類的書籍來看可以提高

自己的思維能力嗎？不能！讀書當然能夠增加我們的「知識」，對思考

也是會有幫助，但是思考的方法是「技巧」，就像游泳、騎車、投

籃……一樣，教你如何游泳的書，並不能真正教會你游泳，要真正學

會游泳只有跳進水裡練習才有用！思考也是一樣，一定要從練習中才

能習得。 

 

要如何有方法的思考？一定要先試著「分類」，找出「系統」，然

後循序漸近的思考。不然就容易重複、速度慢、不完整、鑽牛角尖。 

 

練習題：請盡量舉出綠色的蔬菜。 

 

⚫ 從別人思考的結果逆向工程，去分析、去體會、去學習。 

 

我們總是會碰到很厲害令人佩服的老師、長輩(官)、同學、朋

友，觀察記錄他們思考分析的結果，然後回想他們是怎麼去思考的，

想不通就去請教，重點是要去體會和學習。 

 

⚫ 自我訓練 

 

最好的自我訓練就是看完原始資料後，整理、理解、吸收、重

組，然後用自己的話表達出來。「讀書心得報告」、「演講」、「講課」、

「翻譯」……都是很好的自我訓練方式，因為自己要講所以不能不用

心的看，還要全部理解才能吸收重組，不然根本講不好甚至講不出

來，因此這是自我訓練最好的方法。同學們千萬不要害怕或迴避發表

或發言，放棄自我訓練的機會，實在可惜。當然，如果牽涉到的是不



同語言的翻譯，那效果就更佳。 

 

 

人們在思考時常有意或無意犯一些邏輯錯誤的毛病如下，有意的善加利用

可以糊弄別人，如果能深入體會也可以避免被人糊弄。 

 

⚫ 極端思維：二分法 

 

非黑即白、非正即負、非友即敵，沒有中間，在政治立場或意識型態

的操弄上常常用此招數。例如： 

 

「不支持獨立就是中共同路人」； 

「不拒絕華為 5G 就是支持獨裁政權」。 

 

事實上很多事情不是二分的，不同意不一定就是反對！ 

 

⚫ 逆命題思維：偏要跟命題相反 

 

「中國打的疫苗我們不敢打，他們不打的我們有興趣！」 

「不戴口罩是自由，政府不應該強迫國民戴口罩。」 

 

請仔細思考一下，這是什麼邏緝？是理性的思維嗎？ 

 

⚫ 否命題思維：不同意命題即認為是敵方 

 

「打國產疫苗就是愛台灣、不打就是不愛台灣。」 

 

是嗎？為什麼不允許每個人用不同的方式來愛？ 

     

⚫ 用必然代替概率 

 

「書唸好才能考上好大學、上好大學才找得到好工作。」 

「玩魔方、打電動、畫小人漫畫……有什麼出息？」 

 

或許教育程度愈高機會比較多，但絕不是沒上好大學就一定沒出息。 

     

⚫ 不完全歸納(以偏蓋全) 

 



「共產黨(或國民黨、民進黨)都是壞人」； 

「男人沒有一個好人」； 

「英國人紳士、法國人浪漫」； 

「***表現這麼好一定是作弊(偷竊、作假、強迫、…)」； 

 

這是很多人容易犯的錯誤，只因自己的片面經驗或意識型態就以偏蓋

全，無限上綱。 

 

⚫ 誤認因果 

  

    二件事同時存在，就認為具有因果關係。 

例如： 

5G 基地台愈來愈多，新冠也愈來愈流行，所以基地台會傳播病毒，

應該把 5G 基地台燒掉！    

核電廠中核分裂一定會產生幅射，幅射會致癌，所以反對核電；   

武漢是首先發生新冠疫情的地方，當然就是新冠的源頭。 

 

⚫ 訴之以情 

 

「天下無不是之父母」：對子女嚴厲處罰都是為了他們好。 

 

尤其在選舉前，候選人常用的招數如： 

 

「本地人出頭天」、「台灣人的悲哀」、「代夫出征」、「選前帶老母、下

跪、哭訴……」 

 

⚫ 模糊焦點 

 

紓困金不發現金，因為發現金就會存起來或去買股票。 

沒有去仁川  ；  手上沒有疫苗  ；    不缺疫苗； 

 

⚫ 多數即真理 

 

投票選舉、會議多數決… ； 

如果選舉制度是最好的，那為什麼公司的 CEO 不用投票選？  

 

⚫ 拒絕邏輯 

 



我小孩很乖，絕不可能是他，一定是被別人帶壞的； 

某某人講的話能聽，屎都能吃； 

 

還有防疫規定：群聚人數限制、場合限制……，請問新冠病毒是智慧

型的嗎？它要傳播之前會數人頭嗎？會分辨這是什麼場合嗎？會區分

人群群聚的目的嗎？除了顯現官威以外，背後是什麼邏輯？ 

 

⚫ 資格論 

 

你沒資格反對；  你又不是專業人士； 

聲音大、氣勢狠、比輩份、人數多……並不能增加自己的正確性。 

 

四、怎麼自我評估是否獨立思辯、客觀公正？ 

 

1. 要就事論事 

 

    只看事情的事實是如何，不受既有成見的影響。事實是現實的存

在，是無法偽造的。 

 

例如：美國總統川普曾說：「天氣熱了，新冠病毒就會自然消

失。」、「新冠病毒就是大型流感」、「應該研究是否可通過向人體注射

消毒劑來治療新冠肺炎」、「我們控制得很好」……，對這些說法你是

如何評價的？如果換成任何一位其他國家的領導人，例如席近平、普

丁、梅克爾或馬克龍……這麼說，你的評價是一樣的嗎？如果不一

樣，就表示我們不是就事論事。 

 

再如：英國首相強森的亂髪如果出現在其他國家領導人(如上舉的

那些人)頭上，你的感受是否相同？如果不同，不就表示我們實際上已

經失去了客觀的立場？誰都知道應該就事論事，其實人們常常不自覺

的以自己的偏見在看事情，只要換位思考一下就不難察覺！政府的疫

苗政策、3+11 事件、萊豬萊牛、核食、國產疫苗的 EUA 審查過程和

結果，你認同嗎？如果是另一個黨執政，他們採取一樣的做法，你會

認同嗎？ 

 

2. 不是聽人家怎麼說，而是要看他們怎麼做 

 

    有些人(國家)說的是一套做的又是另一套，不要相信他們怎麼

說，要看他們怎麼做，那才是真的。對任何爭議性議題，我們一定要



收集正反二面的訊息，尤其是反面訊息，留意他們為什麼反對，理由

是什麼？不能光聽信一方之言，這樣才能深入了解問題。 

 

哪個品牌疫苗相對安全有效？看看世衛組織的認證和全世界已施

打疫苗的市占率就知道，這是事實，是隱瞞不了也掌控不了的。疫情

嚴不嚴重？有沒有造假？我們只要看看該地區的確診數目、死亡數目

和街頭上的人群多寡、有沒有戴口罩、政府的控管措施就可以推斷。

現有的各種疫苗對變異病毒有沒有效，看看施打普及率和解封後疫情

變化就知道！ 

 

不要被文宣、抹黑、淡化、造神、名嘴、網路……等迷惑，不必

管他們是怎麼說的，要看他們自己是怎麼做的！你是不是聽說過要大

家相信政府安排、支持本國疫苗、手臂要留給國產……等等的論調？

結果呢，看看「所有」說這些話的人自己打的是什麼疫苗？他們的親

人打的是什麼疫苗？是不是早就已經打好打滿了？理由是不是：不好

意思，自己前些時候不小心就已經在國外打過二劑了；因為排在前幾

類已按規定施打了；剛好有機會就去打過疫苗了……，所以他們本來

是全力支持國產疫苗的，只是捾規定已經沒辦法去打了！這點驗證了

當事關自身利害關係的時候，該怎麼選擇自己當然知道也早就選好

了，正是所謂「死道友不能死貧道」啊！所以不管他們怎麼說，一定

要看清楚人家是怎麼做的！ 

 

    你知道有錢的話在台灣應該投資在什麼地方？看看政府官員的財

產申報資料和有錢人的財產結構就知道了，在這些地方投資，因為有

錢有權的人是絕對不可能制定不利自己的法規的。這個原則在任何國

家、任何地方都適用！ 

 

3. 由果追因 

 

我們自己現在看到的、感受到的所有現象全部都是「結果」，是

「目前系統」運作下所產生的結果。如果不滿意這樣的結果，就必需

改變系統，至少也要改變現有系統的參數，這是基本觀念是大原則！ 

 

首先，我們要知道，現象當然不是原因，千萬不可以把現象當成

原因。如果對現在的現象(結果)不滿意，必然是某些原因造成的，因

為這個現象就是現在的系統運作之下產生的，所以我們要改變現象就

要認清現在的系統是什麼。不同的人認知到的系統不一定會一樣，因

此會採取的改變措施也不一樣。如果對系統的認知是正確的，改變措



施也是正確的，那麼現象(結果)自然會朝我們希望的方向改變。如果

認知的系統不是正確的，那不管怎麼變，或許能有短期的效果，但沒

辦法真正的解決問題！ 

 

例如，有人沒按規定流程「偷」打了疫苗。首先，我們要知道這

是結果不是原因。那原因是什麼？是執行上的疏忽？是因為有特權？

是因為規定有漏洞？是因為規定不合理？是因為循私謀利？是因為技

術上的節省？是因為關說壓力？……等等，於是去調查、去究責、去

處罰……。請問，能解決問題嗎？真正的原因是疫苗供應系統出了問

題，也就是供應不足，只要想辦法增加供應量就什麼問題都沒有了，

也不必去浪費資源追查！ 

 

大家再想想，台灣要怎麼做才能控制好讓疫情降級，清 0 成功？ 

 

再舉一個現在最熱門的新聞就是美國撤離阿富汗。在新聞報導中

看到許多民眾在喀布爾機場拼命爬上美國運輸機，還有很多人跟著飛

機跑，在飛機飛上天後，還有不止一個人從起落架上掉下來的殘忍畫

面。 

 

現在，我們試著用上面的概念來解釋這個現象： 

 

美國為什麼必須要落跑？為什麼會狠心到讓這些人摔下飛機？一

點都不奇怪，因為：這是現在系統下運作的結果。 

 

為什麼這麼多人會逃亡到機場希望搭上落跑班機？他們是一般老

百姓嗎？絕大多數都不是，因為一般者百姓自知是不可能登上美國飛

機的。我們可以肯定他們一定都是曾經用各種方式替美國賣過命的人

(包括他們的家人)，所以才會認為塔利班來了會對自己報復，當然能

逃就要逃。 

 

他們都自己認為是屬於美國統治阿富汗系統中的一員，所以他們

要上美國飛機時是一定帶著各種自認為可以「證明」的任何東西提供

檢查的。因此他們才會到了機場，明明飛機大門已關，還是搶著爬上

飛機，寄最後希望於美國人。然而可悲的是，美國人所認知的系統並

不包括這些人，所以他們是絕對上不了飛機的，趕不下來的只好自己

掉下去，美國人一點也不會覺得虧欠、一點都不會內咎！ 

 

這實在是一個很好的現實案例，值得我們深思的是：我們有沒有



認為自己是屬於「那個系統」，可是那個系統真的有包括我們嗎？ 

 

    最後，我們再次強調：沒有人是萬能的、沒有人是絕對正確的、任何人事

都有好有壞而好壞又是相對的，要切記這個世界本來就是多元的，所以： 

 

⚫ 不要強求別人與自己的觀點一致！ 

 

⚫ 尊重別人有不同意見的權力，這也是禮貌！ 

 


